



З. Р. Хабибуллина

Институт этнологических исследований им. Р. Г. Кузеева, г. Уфа

ИСЛАМ В РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН В 2020 Г.: СОБЫТИЙНЫЙ АНАЛИЗ В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ¹

ХАБИБУЛЛИНА Зиля Рашитовна —

канд. ист. наук, ст. науч. сотр.

Институт этнологических исследований

им. Р. Г. Кузеева — обособленного структурного подразделения

Федерального государственного бюджетного

научного учреждения Уфимского федерального исследовательского

центра Российской академии наук (ИЭИ УФИЦ РАН)

(450077, Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. К. Маркса, д. 6).

E-mail: zilyahabibi@mail.ru

Аннотация. Статья посвящена мониторингу основных событий исламского сообщества Республики Башкортостан в 2020 г. на основе контент-анализа текстового материала из отчётов государственных органов, сообщений в прессе, сайтов и страниц социальных сетей исламских организаций. Начавшаяся в конце 2019 г. пандемия и введенный в России локдаун, потребовали от исламских общин адаптации к новым условиям. Опасность распространения коронавирусной инфекции снизила внутреннюю конфликтность в исламской среде и внимание общества к проблемам радикального ислама. Общины сконцентрировались на внутренней жизни и благотворительности, объемы которой значительно возросли. Падение посещаемости мечетей компенсировалось освоением и использованием цифровых ресурсов в культовой деятельности. В то же время ограниченность контактов, сокращение офлайн-мероприятий и встреч

¹ Статья подготовлена в рамках выполнения научно-исследовательской работы государственного задания ИЭИ УФИЦ РАН: «Религии и духовная жизнь в поликультурном пространстве Южного Урала» № АААА-А18-118042390021-3.

способствовали усилению нового курса Духовного управления мусульман Республики Башкортостан на децентрализацию и регионализацию. Деятельность Центрального духовного управления России, находящегося в Уфе, осталась без особых изменений в общероссийском масштабе.

Ключевые слова: мусульмане, ислам, Республика Башкортостан, Центральное духовное управление России, Духовное управление мусульман Республики Башкортостан, пандемия, благотворительность, радикальные течения.

Для цитирования: Хабибуллина З. Р. Ислам в Республике Башкортостан в 2020 г.: событийный анализ в условиях пандемии // Ислам в современном мире. 2021; 4: 131–148;

DOI 10.22311/2074-1529-2021-17-4-131-148

Статья поступила в редакцию: 28.08.2021

Статья принята к публикации: 01.11.2021

С каждым годом исламский фактор в жизни общества становится все более заметным. Ислам оказывает влияние на внутривнутриполитическую ситуацию в стране, его требуется учитывать при формировании внешнего курса государства. Актуальным продолжает оставаться противодействие распространению радикализма и экстремизма в религиозной среде. Ежегодное обсуждение результатов мониторинга ситуации в мусульманской общине в различных регионах России на экспертной площадке Казанского форума «Ислам в мультикультурном мире» способствует прогнозированию развития мировой и российской уммы, совершенствованию мер по профилактике религиозного радикализма.

Данная статья содержит развёрнутые положения доклада о состоянии ислама в Республике Башкортостан по итогам 2020 г., сделанного на X Международном форуме «Ислам в мультикультурном мире», который проходил 23–26 декабря 2020 г. в Казанском (Приволжском) федеральном университете на базе Института международных отношений¹.

Республика Башкортостан — один из ключевых регионов ислама в России с двухполярным управлением мусульманской общины. С 1992 г. здесь действуют два духовных управления — Центральное духовное управление мусульман России (ЦДУМ) и Духовное управление мусульман Республики

¹ Результаты предыдущих форумов см., например: Ислам в мультикультурном мире: V Казанский Международный научный форум (Казань, 5–6 ноября 2015 г.): материалы ситуационного анализа «Современное состояние российской уммы» (памяти Е. М. Примакова) / Казанский федеральный университет и др. Казань: Изд-во Казанского ун-та, 2016; Ислам в мультикультурном мире: межконфессиональное согласие и преодоление радикализма. VI Казанский международный научный форум (Казань, 17–18 декабря 2016 г.): материалы мониторинга «Исламские радикальные движения и преодоление радикализма в современном мире (памяти Е. М. Примакова)» / под ред. И. Р. Гафурова, В. В. Наумкина, Р. Р. Хайрутдинова, А. Ю. Хабутдинова. Казань: Изд-во Казан. ун-та, 2017.

Башкортостан (ДУМ РБ). Наряду с официальными структурами ислама ведут самостоятельную деятельность джамааты, не согласные с политической духовных управлений, объединённые идеями суфизма и салафизма, имеющие собственных лидеров. Также сохраняются очаги религиозного радикализма, поддерживаемого проповеднической деятельностью нового поколения мусульман, прошедших обучение в арабских странах, и нерешёнными проблемами исламского образования в России.

Основную массу мусульман в Башкортостане составляют тюркские народы: башкиры — 1 172 287 чел. (29,5%) и татары — 1 009 295 чел. (25,4%), которые проживают в условиях многонациональности¹ и многоконфессиональности. «Башкиры расселены в южных, юго-восточных, восточных и северо-восточных районах республики (так называемое башкирское Зауралье). Основная масса татар, напротив, сосредоточена в западных и северо-западных районах, граничащих с Республикой Татарстан. Их процентное соотношение постепенно снижается при движении с запада на восток и юго-восток»². Этническая татаро-башкирская дихотомия в определенной степени обусловила разделение мусульманского сообщества по двум централизованным организациям.

По информации Совета по государственно-конфессиональным отношениям при главе Республики Башкортостан за 2020 г., исламские религиозные объединения составляют в республике около 70% от общего количества религиозных объединений, 20% — православные (Русская православная церковь), около 10% — остальные конфессии (протестантские формирования, старообрядцы, буддисты и др.)³. По состоянию на 1 января 2021 г. в Республике Башкортостан действует 1447 мусульманских религиозных объединений⁴. Численность мусульманских религиозных организаций характеризуется положительной динамикой⁵. По данным Управления Министерства юстиции РФ по РБ, из 50 религиозных организаций, прошедших регистрацию в 2020 г., исламских — 44, православных — 4, языческих — 2⁶.

¹ По данным переписи 2010 г. в Республике Башкортостан проживают представители более 160 народов, говорящих на 150 языках и диалектах (См.: Национальный состав и владение языками, гражданство населения Республики Башкортостан по данным Всероссийской переписи населения 2010 года: статистический сборник. Ч. 1. Уфа: Башкортостан, 2013. С. 13–27).

² Народы Башкортостана в переписях населения: в 2 ч. Ч. I. Уфа: Китап, 2016. С.?

³ Информация о религиозной ситуации и государственно-конфессиональных отношениях на территории Республики Башкортостан на 01.01.2021 г. // Текущий архив Совета по государственно-конфессиональным отношениям при Главе Республики Башкортостан. [Электронный ресурс] // URL: <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimotno-sheniyaupriprezidenterb/> (дата обращения: 16.05.2021).

⁴ Там же.

⁵ Статистические данные за 2018 г. см.: Фаттахов А. М. О религиозной ситуации и государственно-конфессиональных отношениях на территории Республики Башкортостан // Образование и духовная безопасность. 2018. № 1(3). С. 26–30.

⁶ Некоммерческие организации — 2020. Управление Министерства юстиции России по Республике Башкортостан. [Электронный ресурс] // URL: <http://to03.minjust.gov.ru/ru/node/462714> (дата обращения: 16.05.2021).

Мусульманское сообщество республики дополнено мигрантами: узбеками, казахами, киргизами, азербайджанцами, таджиками, туркменами. Многие из них переселились в республику в период с 1992 по 2005 г. Их число составляет около 10% населения. Также наблюдается рост внутренней миграции мусульман из других исламских регионов России наряду с сокращением внешней. В городах сформированы точки концентрации представителей мигрантов той или иной национальности. На отношение к мусульманам-мигрантам в исламской умме Башкортостана повлияли экспертные оценки миграционных процессов как источника радикализации мусульман республики, сделанные в связи со случаями участия мигрантов из Центральной Азии в деятельности религиозно-политической партии «Хизб ут-Тахрир ал-Исламия»¹².

В последние несколько лет к мигрантам — как к гражданам стран СНГ, так и к собственно гражданам России из других республик — стало проявляться негативное отношение, особенно в среде титульного этноса, обусловленное в большей степени социально-культурными различиями, экономическими причинами, нежели особенностями религиозной практики. В предыдущие годы в Башкирии были зафиксированы конфликты между представителями мусульманских народов — башкирами и чеченцами³, башкирами и таджиками⁴, когда этнические различия усугубили бытовую конфликтность и вынесли ее в публичное пространство⁵. В октябре 2020 г. произошел конфликт башкир с армянской диаспорой в с. Кармаскалы, квалифицированный государственными СМИ как конфликт между башкирскими националистами и армянами⁶. Независимые печатные издания Башкортостана охарактеризовали

¹ Запрещена в РФ решением Верховного Суда РФ от 14 февраля 2003 г. № ГКПИ 03–116.

² Мозжухин А. «Башкирского сепаратизма не существует». Исламовед Айслу Юнусова о национальных и религиозных проблемах Башкортостана. Lenta.ru от 23.06.2015. [Электронный ресурс] // URL: <https://lenta.ru/articles/2015/06/23/bashkir/> (дата обращения: 12.05.2021).

³ Скандал о массовой драке с чеченцами в башкирском селе вышел за пределы республики. Версия от 1.10.2018. [Электронный ресурс] // URL: <https://rb.versia.ru/skandal-o-massovoj-drake-s-chechencami-v-bashkirskom-sele-vyshel-za-predely-respubliki> (дата обращения: 16.05.2021).

⁴ Бойня в Баймаке: официально — бытовая драка, неофициально — национальный конфликт. Mkset.ru. Новости Уфы и Башкирии от 1.10.2018. [Электронный ресурс] // URL: <https://mkset.ru/news/incident/01-10-2018/boynya-v-baymake-ofitsialno-bytovaya-draka-neofitsialno-natsionalnyy-konflikt> (дата обращения: 16.05.2021).

⁵ Туров В. Межнациональный конфликт в первой столице Башкортостана вызвал недовольство в Москве и Чечне. Правда ПФО от 2.10.2018. [Электронный ресурс] // URL: <http://pravdapfo.ru/articles/90663-mezhnacionalnyy-konflikt-v-pervoy> (дата обращения: 12.05.2021); Рахматуллин Т. «Извиняюсь перед всем башкирским народом»: что произошло в Белорецке? Реальное время от 5.12.2018. [Электронный ресурс] // URL: <https://realnoevremya.ru/articles/122472-beloreckiy-konflikt-s-mezhetnicheskoy-okraskoy> (дата обращения: 12.05.2021); Ситиков И. В Башкортостане произошла очередная межнациональная драка. Правда ПФО от 4.12.2018. [Электронный ресурс] // URL: <http://pravdapfo.ru/news/91389-v-bashkortostane-proizoshla-ocherednaya> (дата обращения: 12.05.2021).

⁶ Жилин И. «Испугавшийся» и врущие. Кто придумал конфликт между башкирами и армянами в Башкортостане? Новая газета от 10.11.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://novayagazeta.ru/articles/2020/11/10/87901-ispugavshiysya-i-vruschie> (дата обращения: 18.05.2021).

конфликт как бытовой, не имеющий отношения к этничности и вероисповеданию участников¹.

В 2020 г. рельефнее обозначились две противоположные тенденции: с одной стороны — дисперсия мусульман, прежде всего тех же кавказцев в российском обществе; с другой — их стремление сохранить свою идентичность, этнический характер в условиях другого региона².

В организационном плане мусульманская умма Башкортостана по-прежнему представлена двумя зарегистрированными официальными религиозными центрами:

— Центральное духовное управление мусульман России, возглавляемое Верховным муфтием Талгатом Таджуддином, объединяет по Российской Федерации более 2000 мусульманских организаций, из которых на территории республики расположено 664 общины (зарегистрировано 554 и 110 — без регистрации)³.

— Духовное управление мусульман Республики Башкортостан с 2019 г. возглавляет муфтий Айнур Биргалин. Его предшественник, муфтий Нурмухамет Нигматуллин бессменно руководил духовным управлением с 1992 по 2019 г., управление тесно сотрудничало с Советом муфтиев России. В ДУМ РБ входят 783 мусульманские общины (688 зарегистрированы и 95 без регистрации)⁴.

В настоящее время в республике функционирует 1089 типовых мечетей и 179 приспособленных под мечети зданий. За 2020 г. введены в эксплуатацию 5 мечетей. В стадии строительства находятся 154, на реставрации — 9⁵.

В 2020 г. так называемый «неофициальный» ислам, джамааты молодых мусульман, идеологически вдохновленные салафизмом либо неосуфизмом, а также башкирским национализмом⁶, практически исчезли из информационной повестки. Оба течения в разное время объявили о продолжении своей деятельности в составе духовных управлений. Объединение «умеренных салафитов» «Шура мусульман Башкортостана»

¹ Каримова М. Цепь глупых событий. Кто придумал межнациональный конфликт в Кармаскалах. Пруфы. Свободная медиаплатформа Уфы от 9.11.2020. [Электронный ресурс] // URL: https://prufy.ru/news/society/98297-tsep_glupyykh_sobytiy_kto_pridumal_mezhnatsionalnyy_konflikt_v_karmaskalakh/ (дата обращения: 18.05.2021).

² Малащенко А. В. Каким будет ислам в России к 2020 году? Новости Екатеринбурга от 7.10.2005. [Электронный ресурс] // URL: https://www.newsru.com/religy/07oct2005/islam_russia.html (дата обращения: 13.05.2021).

³ Информация о религиозной ситуации и государственно-конфессиональных отношениях на территории Республики Башкортостан на 01.01.2021 г. // Текущий архив Совета по государственно-конфессиональным отношениям при Главе Республики Башкортостан. [Электронный ресурс] // URL: <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimotno-sheniyaupriprezidenterb/> (дата обращения: 16.05.2021).

⁴ Там же.

⁵ Там же.

⁶ Представители обоих течений принимали активное участие в деятельности башкирских национальных организаций в 1990-е гг.

самораспустилось в 2017 г., остановив свой выбор на ДУМ РБ. Тем не менее своими религиозными центрами башкирские салафиты считают Египет, Саудовскую Аравию, Кувейт, поддерживая тесные связи с подобными организациями в Казахстане¹.

Неосуфийская группа — тарикат Хакканийя тяготеет к ЦДУМ. Религиозным центром тариката является г. Лефка (Турецкая Республика Северного Кипра), башкирские мюриды регулярно его посещают. В 2020 г. международные контакты имели тенденцию к снижению. Сосредоточившись на внутренней работе, увеличив активность в социальных сетях, тарикат расширил свою географию, а его последователи в настоящее время зафиксированы в северо-западных районах республики с преимущественно татарским населением. Возможно, это связано с активизацией идеологической работы башкирских общественных деятелей по внедрению северо-западного диалекта² башкирского языка в этих районах. До этого тарикат был популярен преимущественно в южных и восточных районах Башкортостана с преимущественно башкирским населением. Лидеры Хакканийя позиционируют себя приверженцами «традиционного ислама», для распространения своих идей используют башкирские исторические сюжеты и национально-культурные памятники (чаще всего могилы известных религиозных деятелей республики); адептов, как утверждает, с экстрасенсорными способностями (для демонстрации «караматов» — чудес, сверхъестественных явлений); визиты иностранных проповедников; анти-салафитскую риторику; медиаресурсы³.

В основном не связывают свою деятельность с духовными управлениями мусульман республики представители суфийских тарикатов накшбандийа и шазилийа, считающие себя мюридами шейхов Дагестана, но некоторые из них относят себя также к ЦДУМ.

По официальным данным Генеральной прокуратуры России, в Башкирии за последние несколько лет был зафиксирован спад преступлений экстремистского характера: в 2016 г. их было 18, в 2017 г. — 17,

¹ Khabibullina Z. "Traditional Islam" in the Discourse of Religious Associations, Ethnic Organizations and Government Structures in Bashkortostan // The Concept of Traditional Islam in Modern Islamic Discourse in Russia. R. Bekkin (ed.). Sarajevo: CIP, 2020. P. 211.

² Дискуссия относительно «северо-западного диалекта башкирского языка» касается населения северо-западной части Башкортостана, которое в большинстве своем имеет смешанную идентичность: в зависимости от политических обстоятельств и национальной политики во всероссийских переписях жители вынуждены были записываться татарами или башкирами. Для их языковой унификации и с целью увеличения численности башкир в предстоявшей переписи в 2021 г. башкирскими общественными и культурными центрами проводилась идеологическая работа по конструированию северо-западного диалекта башкирского языка в связи с тем, что большинство населения на этой территории родным языком считает татарский.

³ Khabibullina Z. "Traditional Islam" in the Discourse of Religious Associations, Ethnic Organizations and Government Structures in Bashkortostan. P. 212.

в 2019 г. — 12¹. Однако преступления террористического характера продолжают совершаться². В 2020 г. зарегистрировано 31 (+72,2%; ПФО: +27,2%; Россия: +28,8%) преступление, 14 (+16,7%; ПФО: +41,6%; Россия: +39,9%) — экстремистской направленности³. В отчетный период МВД РБ террористических актов, массовых беспорядков и грубых нарушений общественного порядка на территории республики допущено не было. По данным Центра гуманитарных исследований Министерства культуры РБ, «на уровне региона существуют такие угрозы, как рост религиозного и националистического экстремизма в лице международных террористических организаций «Хизбут-Тахрир ал-Исламия», «Имарат Кавказ», а также деструктивных организаций религиозной направленности «Орда», «АлляАят», «Свидетели Иеговы» и др.»⁴. В мае 2020 г. Верховный суд Башкортостана дополнил список экстремистских организаций, действующих на территории Башкортостана, национальной организацией «Башкорт»⁵, запретив ее деятельность.

Следует отметить, что фактор политизированной этничности в развитии мусульманской уммы республики продолжает играть значительную роль. Как считают российские религиоведы, в отличие от татар, у башкир религиозное движение не было самостоятельным и подчинялось национальным интересам⁶. Данный процесс можно обозначить как этнизацию ислама, которая имеет место с 1990-х гг. и до сих пор. К проблеме формирования этнической идентичности в настоящее время республиканские идеологи стараются привлечь религиозных деятелей, в особенности имамов ДУМ РБ, которые составляют обращения к руководящим органам республики от имени мусульман о нехватке

¹ Калинина К. В Башкирии зафиксирован спад преступлений экстремистского характера. Башинформ РФ от 3.09.2019. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.bashinform.ru/news/1348556-v-bashkirii-zafiksirovan-spad-prestupleniy-ekstremistskogo-kharaktera/> (дата обращения: 12.09.2021).

² В Башкортостане предотвращен теракт (видео). Islamtoday от 23.03.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://islam-today.ru/novosti/2020/03/23/v-baskortostane-predotvrashen-terakt/> (дата обращения: 16.05.2021); В Уфе установили личность ликвидированного террориста. Islamtoday от 24.03.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://islam-today.ru/novosti/2020/03/24/v-ufe-ustanovili-licnost-likvidirovannogo-terrorista/> (дата обращения: 24.06.2021).

³ Итоги деятельности МВД по РБ за 2020 г. Официальный сайт Министерства внутренних дел Республики Башкортостан. [Электронный ресурс] // URL: <https://02.xn--b1aew.xn--p1ai/slujba/itogi-dejatelnosti/%D0%B8%D1%82%D0%BE%D0%B3%D0%B8-%D0%B4%D0%B5%D1%8F%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%BE2345%D1%865/%D0%B8%D1%82%D0%BE234235347%D0%B5%D0%B0%D0%BA%D1%80567567845645%D0%BF%D1%80> (дата обращения: 24.06.2021).

⁴ В Башкирии зафиксирован спад преступлений экстремистского характера. Уфимские нивы от 3.09.2019. [Электронный ресурс] // URL: <https://ufimnivy.ru/articles/obshchestvo/2019-09-03/v-bashkirii-zafiksirovan-spad-prestupleniy-ekstremistskogo-haraktera-941310> (дата обращения: 24.06.2021).

⁵ Незарегистрированная общественная организация «Башкорт» вела свою деятельность в республике с 2014 г., известна подготовкой протестных акций: в 2017 г. провела серию митингов за отставку Главы республики Р. Хамитова и в защиту башкирского языка, в 2019 г. деятельность «Башкорт» была связана с защитой шихана Куштау, который был передан в разработку БСК группы «Башхим».

⁶ Лункин Р., Филатов С. Ислам в Башкортостане: мусульманские организации и власть // Научно-аналитический вестник ИЕ РАН. 2018. № 1. С. 244.

исламской литературы на башкирском языке и с просьбой увеличить башкирский контент в общественном пространстве¹. На круглом столе «Башкирская религиозная литература сегодня и перспективы», прошедшем 20 октября 2020 г. с участием муфтия ДУМ РБ, был констатируется рост потребности населения в религиозной литературе на башкирском языке. Участниками встречи было принято решение «общими усилиями закрывать эту брешь, так как это будет плодотворно влиять на воспитание правильного религиозного сознания и нравственных ориентиров у жителей республики»². В публичном пространстве заметно увеличилось количество проповедей и выступлений муфтия на башкирском языке на различные жизненные темы³.

Одним из действенных методов профилактики экстремизма и радикализма является качественное образование. Исламские учебные заведения Башкортостана действуют в прежнем составе: Российский исламский университет (РИУ) и 4 медресе — имени Марьям Султановой, «Галлия» в Уфе, «Нур ал-Иман» в Стерлитамаке, «Нуруль-Ислам» в Октябрьском. В стадии строительства с 1995 г. остаётся медресе в г. Сибай, которое относится к ДУМ РБ. В высших и средних образовательных исламских учреждениях Республики Башкортостан обучается 1400 чел. (муж. — 696, жен. — 704)⁴.

Воскресные школы организованы при многих мечетях. Всего в республике на курсах изучения ислама при мечетях (мектебы) обучается 2256 чел., в том числе: дети — 410, жен. — 1046, муж. — 800⁵. В 2020 г. обучение было максимально переведено в режим онлайн. В локдаун при крупных городских мечетях преподаватели воскресных школ смогли организовать распространение материалов обучения в мессенджере WhatsApp, видеотрансляциях на YouTube.

В 2020 г. РИУ ЦДУМ России продолжил развитие многоуровневой (4 уровня) системы исламского образования по схеме: мектеб (подготовительное

¹ Отчет заместителя муфтия за месяц (декабрь) работы в ДУМ РБ. Youtube — Страница ДУМ РБ. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=JsoyFMoBay4&t=26s> (дата обращения: 16.04.2021).

² Айнур Биргалин. Личная страница в Facebook. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.facebook.com/birgalin> (дата обращения: 16.04.2021).

³ Касан никах тыйылган? (видео на баш. яз.). Youtube — Страница ДУМ РБ. [Электронный ресурс] // URL: https://www.youtube.com/watch?fbclid=IwAR26MjTfpa3XzUfgFqtnqc5cuwaxZASkyLUX-rNOKMRwgAhsi72gVw8ncQt4&v=172PP_0abBw&feature=youtu.be (дата обращения: 16.04.2021); Мәрхүмдәргә нисек ярзам итергә? (видео на баш. яз.). Youtube — Страница ДУМ РБ. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.youtube.com/watch?fbclid=IwAR3lv888p85UckHSDlCfKsxXjAW1izfM7Ym-q0eKaxdMYX0lr9Cc8gxwqoNg&v=Bcjat6o454g&feature=youtu.be> (дата обращения: 16.04.2021); Башкорттарзың бөгөнгө хәле көлкө лә, кызганыс та? (видео на баш. яз.). Страница ДУМ РБ. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=PcTRJIGQGxo> (дата обращения: 16.04.2021).

⁴ Информация о религиозной ситуации и государственно-конфессиональных отношениях на территории Республики Башкортостан на 01.01.2021 г. // Текущий архив Совета по государственно-конфессиональным отношениям при Главе Республики Башкортостан. [Электронный ресурс] // URL: <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimoотношенияsheniyampriprezidenterb/> (дата обращения: 16.05.2021).

⁵ Там же.

отделение) — медресе — РИУ ЦДУМ России (бакалавриат) — Болгарская исламская академия (магистратура, докторантура) в рамках взаимодействия с Фондом развития исламской культуры, науки и образования.

В целях поддержки духовного мусульманского образования и образовательного уровня мусульманских священнослужителей на базе факультета повышения квалификации, переподготовки и дополнительного образования РИУ ЦДУМ России в 2020 г. реализованы 4 образовательные программы профессиональной переподготовки имамов (225 чел., из них 192 — из РБ) и 5 программ повышения квалификации имамов (165 чел., из них 64 — из РБ), в том числе 3 в формате дистанционного обучения¹.

В Башкирском государственном университете реализуется проект «Современный ислам: теория и практика» — обучение студентов по программе бакалавриата «Теология» («Исламская теология — государственно-конфессиональные отношения» и «Систематическая теология ислама»). При БГПУ существует Научно-исследовательский центр духовного развития. По информации на официальном сайте в 2020 г. центр занимался повышением квалификации религиозных деятелей, проводя тематические лекции по профилактике экстремизма и терроризма, участвовал в конференциях по исламскому образованию и издал несколько пособий².

Исламская издательская деятельность в республике представлена газетами и журналами ЦДУМ — «Маглумат» (тираж 2000 экз., периодичность 1 раз в квартал), «Ислам и мир» (5000 экз., 1 раз в месяц), «Коран и наука» (1000 экз. 1 раз в квартал). С 2019 г. ДУМ РБ приступил к выпуску духовно-просветительского журнала «Дианат» на башкирском и татарском языках, тираж 999 экз. Вышло 2 выпуска журнала. На государственном телеканале БСТ транслируются программы, освещающие вопросы государственно-конфессиональной политики и деятельности религиозных объединений Республики Башкортостан («Йома», «Дорога к храму», «Ал-Фатиха»), регулярно ведутся прямые трансляции с праздничных служб («Ураза-байрам», «Курбан-байрам», «Рождество», «Пасха»).

Из главных событий 2020 г., оказавших влияние на исламскую умму Башкортостана, назовем пандемию. Угроза нового вируса уменьшила внимание к проблемам ислама в целом, в том числе радикализма. Общины сконцентрировались на благотворительности, объемы которой значительно возросли в 2020 г. На базе духовных управлений были созданы штабы волонтеров, объединивших автоволонтеров, волонтеров-медиков и добровольцев по патрулированию.

Волонтерское общественное движение «Гибадуррахман» ЦДУМ России организовало благотворительные акции «Скажем врачам:

¹ [Электронный ресурс] // URL: <https://glavarb.ru/rus/administration/sovetpogosudarstvenno-konfessionalnimotnosheniyampriprezidenterb>

² Научно-исследовательский центр духовного развития. БГПУ — Официальный сайт. [Электронный ресурс] // URL: <https://bspu.ru/unit/157> (дата обращения: 20.08.2021).

«Спасибо!», «Добро в каждый дом!», «Добрые традиции ко Дню Победы», «Пакет Рамазана», «Караван добра», «Продукты нуждающимся», «Рамазан — месяц добрых дел». Волонтеры поддерживали медицинских работников, готовили и раздавали по инфекционным больницам продуктовые наборы, помогали жителям в обеспечении средствами индивидуальной защиты. Пожилым, нуждающимся гражданам, многодетным семьям, независимо от вероисповедания и национальной принадлежности добровольцы «Гибадуррахман» оказывали помощь продуктами. Во время карантина была организована психологическая поддержка жителям по «горячему» телефону. Акция «Добро в каждый дом!» позволила оказать помощь в бытовых делах — мелкий ремонт, вынос мусора, поход в аптеку. В ДУМ РБ волонтерская работа была организована по двум направлениям — колл-центр принимал заявки жителей, выездные группы доставляли продукты и лекарства на средства благотворительного фонда «Ватан».

С большой тревогой мусульмане встретили ограничения по посещению мечетей и особый режим мероприятий в религиозные праздники. В конце марта 2020 г. ДУМ РБ отменило пятничные молитвы во всех мечетях крупных городов с населением от 100 тыс. чел. С 10 апреля 2020 г. распоряжением ЦДУМ были отменены все мероприятия с массовым участием верующих и пятничные намазы в мечетях. Пятничные проповеди читались в режиме онлайн из Первой Соборной мечети в Уфе. Намазы были переведены в домашние условия, пятничные молитвы (джума) — в онлайн, ифтары рекомендовано проводить в узком кругу близких, отменена коллективная молитва таравих, совершаемая каждую ночь священного месяца. В мусульманских храмах остались работать дежурные имамы, прежде всего для совершения заупокойной молитвы (джаназа) и других текущих дел. Муфтий ДУМ РБ провел онлайн-встречу с верующими для разъяснения ограничений в месяц рамазан¹.

С 29 июня 2020 г. в Башкирии с соблюдением рекомендаций Роспотребнадзора открылись мечети². Мусульманским духовенством был принят ряд распоряжений относительно правил коллективного намаза, организации помещений пребывания верующих в дни религиозных праздников, ограничения доступа в мечеть лицам с высоким риском тяжелого течения COVID-19, масочного режима, мер социального дистанцирования (минимум 1,5 м), воздержания от близкого общения и рукопожатий и др. санитарных мер.

¹ Рамадан 2020. Прямой эфир с муфтием ДУМ РБ Айнуrom Биргалиным. Youtube — Страница ДУМ РБ. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=cPVScbzPA4g> (дата обращения: 22.08.2021).

² В Башкирии с 29 июня откроются храмы и мечети. ИА ТАСС. [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/obschestvo/8785363> (дата обращения: 22.08.2021).

Пандемия способствовала тому, что мусульмане стали осваивать цифровые технологии. Духовные управления и многие общины расширили свое представительство в Интернете. Увеличился информационный контент на сайтах духовных управлений¹. Муфтии активно осваивают социальные сети² и ведут YouTube-каналы³. Принесли плоды призывы мусульман к единоверцам осваивать глобальную Сеть и новые средства коммуникации. В республике сформировалась масса исламских групп разнообразной тематики в мессенджере WhatsApp. В духовных управлениях освоили практику онлайн-совещаний имам-мухтасибов и онлайн-занятий для верующих. В марте 2020 г. ДУМ РБ запустило проект «Электронная мечеть», сделав попытку связать в цифровом поле районные мечети с муфтиятом в Уфе для оперативного решения вопросов и организации видеозанятий.

В целом мусульмане адаптировались к условиям пандемии, избегав конфликтных ситуаций в общинах. Вопрос хаджа для российских мусульман был решён саудовскими властями — Хаджж-миссия России получила уведомление о том, что прибывающие из России паломники, как и паломники из других стран мира, не будут допущены к совершению хаджа в 2020 г. из-за пандемии коронавирусной инфекции. Данная ситуация осталась без комментариев со стороны муфтиятов в Башкортостане, в СМИ по этому поводу выступили муфтии ДУМ РФ, Духовное собрание мусульман РФ, ДУМ РТ и др.⁴

Резонансным событием для республики, не оставившим равнодушными мусульман, был массовый экологический протест на горе Куштау⁵. Начиная с 2016 г. шихан стал объектом пристального внимания общественности в связи с угрозой разработки кораллового рифа Башкирской содовой компанией (БСК). В 2020 г. в связи с началом геологических

¹ См.: Официальный сайт ЦДУМ — <http://www.cdum.ru/>; Официальный сайт ДУМ РБ — <https://dumrb.ru/>.

² См.: Страницы в социальных сетях — ЦДУМ (ВКонтакте — <https://vk.com/club68304499>, Instagram — https://www.instagram.com/cdum_russia); ДУМ РБ (ВКонтакте — <https://vk.com/dumrb>, Instagram — https://www.instagram.com/dum_rb, Facebook — https://web.facebook.com/dumrb/?_rdc=1&_rdr).

³ См.: YouTube канал ЦДУМ — <https://www.youtube.com/channel/UC29HFeQTW04-peaA2urJAFw>; ДУМ РБ — <https://www.youtube.com/channel/UCOkQZuhdA8-JOdbRTWJKaSg>.

⁴ В России поддержали решение Саудовской Аравии отменить хадж из-за COVID. РИА Новости от 23.06.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20200623/1573364493.html> (дата обращения: 23.08.2021); Муфтий об отмене хаджа: важнее не сама поездка, а то, какой ты человек. Sputnik Узбекистан от 20.04.2020 [Электронный ресурс] // URL: <https://uz.sputniknews.ru/20200420/Muftiy-ob-otmene-khadzha-vazhnee-ne-sama-poezdka-a-to-kakoy-ty-chelovek-13964761.html> (дата обращения: 23.08.2021); В ДУМ Татарстана подтвердили отмену хаджа из-за коронавируса. Вечерняя Казань от 23.06.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.evening-kazan.ru/news/v-dum-tatarstana-podtverdili-otmenu-hadzha-iz-za-koronavirusa.html> (дата обращения: 23.08.2021).

⁵ Башкирские шиханы — Юрактау, Куштау, Торатау и Шахтау расположены на границе Стерлитамакского и Ишимбайского районов. Около 285 млн лет назад эти территории были дном Мирового океана. Шиханы являются остатками рифов древних морей, сложенные из известняков. Шахтау был разработан в советские годы.

работ произошли массовые протесты, завершившиеся с прекращением деятельности БСК на горе и с передачей предприятия в федеральную собственность. Это событие до конца еще не проанализировано экспертами ни по характеру протестов, ни по результатам. Экономические интересы здесь тесно переплелись с национальным вопросом и также затронули исламские общины. Рядовые мусульмане предпочли дистанцироваться от этой проблемы в связи с тем, что на официальном уровне было объявлено о представителях радикального ислама на Куштау¹. Это значительно уменьшило численность протестующих (в протестах на горе, по разным оценкам, участвовали от 6 до 10 тыс. человек). В процессе выхода из сложившегося кризиса республиканские власти продемонстрировали использование исламского фактора для решения проблем внутренней политики.

В связи с распространением информации в СМИ о том, что «радикальные националисты и ваххабиты» принимают участие в акциях против промышленной разработки Куштау, ситуацию вынуждены были прокомментировать главы духовных управлений мусульман. Т. Таджуддин высказался за оба духовных управления: «У нас в республике два духовных управления мусульман — ДУМ РБ и ЦДУМ России, других нет, и мы, и наши муфтии на местах никаких объявлений по поводу Куштау не делали и призывать к каким-то экстремистским действиям не собираемся. Охраной природы занимаются органы государственной власти, это светский вопрос, а не религиозный»². Председатель ДУМ РБ А. Биргалин поддержал коллегу. Духовные управления выступили в поддержку местных властей, с призывом к мусульманам не принимать участие в экологических протестах. Это свидетельствует о том, что в государственно-конфессиональных отношениях в Башкортостане первую роль продолжает играть государство. По мнению муфтия ДУМ РБ А. Биргалина, цели и планы мусульман и власти одинаковые³. Несмотря на рекомендации духовных управлений усилить сотрудничество с государственными органами, часть имамов республики воздерживается от взаимодействия с местными властями.

¹ Галиев А. К Куштау в Башкирии стягиваются новые представители радикального ислама. ИА Башинформ от 14.08.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.bashinform.ru/news/1482406-k-kushtau-v-bashkirii-styagivayutsya-novye-predstaviteli-radikalnogo-islama/> (дата обращения: 15.09.2021).

² Председатель Центрального духовного управления мусульман, Верховный муфтий России прокомментировал ситуацию вокруг Куштау. Mkset.ru — Новости Уфы и Башкирии от 16.08.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://mkset.ru/news/society/16-08-2020/talгат-tadzhuddin-prokommentiroval-situatsiyu-na-kushtau> (дата обращения: 25.08.2021); Лидер ЦДУМ РФ: Мы не призываем мусульман выходить на Куштау, это чистой воды провокация. ИА Башинформ от 14.08.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.bashinform.ru/news/1482320-lider-tsdu-m-rf-my-ne-prizyvayem-musulman-vykhodit-na-kushtau-eto-chistoy-vody-provokatsiya/> (дата обращения: 25.08.2021).

³ Отчет заместителя муфтия за месяц (декабрь) работы в ДУМ РБ. Youtube — Страница ДУМ РБ. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=JsoyFMoBay4&t=26s> (дата обращения: 16.04.2021).

Внутриисламские отношения, от которых также зависит степень радикализации в исламских общинах и степень доверия прихожан к аппарату муфтиятов, в 2020 г. ознаменовались рядом событий. ДУМ РБ расширил сотрудничество с региональными муфтиятами. С муфтием ДУМ РТ К. Самигуллиным прошло несколько встреч в Уфе и Казани¹. 27 ноября 2020 г. в уфимской мечети «Ихлас» Камиль-хазрат презентовал книгу «Кәлам Шәриф. Мәгънәви тәржемә» — перевод смыслов Корана на татарском языке. Данный перевод планируется взять за основу в создании Корана на башкирском языке, как объявил муфтий ДУМ РБ. Руководители двух муфтиятов договорились о сотрудничестве в издательской и просветительской деятельности.

10 декабря 2020 г. А. Биргалин по приглашению муфтия Духовного управления мусульман азиатской части России (ДУМ АЧР) Н. Аширова посетил отчётно-выборный съезд организации в Омске. «А. Биргалин в качестве почетного гостя выступил с приветственным словом. Съезд завершился перевыборами председателя и руководящих органов ДУМ АЧР². В рамках съезда состоялась Межрегиональная научно-практическая конференция “Ислам против радикализации и за мирное созидание”, на которой духовные деятели обменялись мнениями и опытом по противодействию экстремизму и другим негативным проявлениям в обществе». По мнению А. Биргалина «духовенство для противодействия экстремизму и радикализации должно действовать совместно с органами правопорядка, государственными инстанциями и не поддаваться навешанным радикальными группами понятиям о том, что мусульмане должны держаться в стороне от государственных структур. В нашей религии приветствуется добрососедство, помощь окружающим и своему государству»³.

В 2020 г. сдвинулась работа по завершению долгостроя мечети Ар-Рахим⁴. ДУМ РБ совместно с благотворительным фондом «Иман» и ООО «Золотое Руно» заключили договор по поводу монтажа фасадов мечети Ар-Рахим. По информации в СМИ мечеть обещают достроить

¹ В Уфе прошла рабочая встреча муфтиев Татарстана и Башкортостана. Islam-today.ru от 27.11.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://islam-today.ru/novosti/2020/11/27/v-ufe-proslarabosaa-vstretca-muftiev-tatarstana-i-baskortostana/> (дата обращения: 01.09.2021); Муфтий Татарстана встретился с руководством уфимской татарской мечети «Ихлас». Islam-today.ru от 31.08.2020 г. [Электронный ресурс] // URL: <https://islam-today.ru/novosti/2020/08/31/muftij-tatarstana-vstretilsa-s-rukovodstvom-ufimskoj-tatarskoj-meceti-ihlas/> (дата обращения: 01.09.2021); Муфтий Татарстана встретился с муфтием Башкортостана. Islam-today.ru от 16.07.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://islam-today.ru/novosti/2020/07/16/muftij-tatarstana-vstretilsa-s-muftiem-baskortostana/> (дата обращения: 01.09.2021).

² Муфтий Айнура хазрат Биргалин в качестве гостя посетил отчетно-выборный съезд ДУМ АЧР. Официальный сайт ДУМ РБ от 12.12.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://dumrb.ru/muftij-ajnur-hazrat-birgalin-v-kachestve-gostja-posetil-otchetno-vybornyj-sezd-dum-achr/> (дата обращения: 1.09.2021).

³ Айнура Биргалин. Личная страница в Facebook. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.facebook.com/birgalin> (дата обращения: 16.04.2021).

⁴ Первый камень в основание мечети Ар-Рахим был заложен в 2006 г. Ее возведение началось с 2007 г. В настоящее время стройка заморожена.

к 2024 г.¹ Меценатами строительства остаются благотворительный фонд «Урал» М. Рахимова и «Иман-Башкортостан», созданный по инициативе главы Республики Р. Хабирова.

Из международных контактов А. Биргалин отметился на Международной конференции в Загребе в составе делегации ДУМ РФ и Совета муфтиев России, где он находился по поручению Р. Гайнутдина².

В 2020 г. в Башкортостане наметилась тенденция создания независимого республиканского муфтията по образцу Татарстана. ДУМ РБ в течение года подчеркивает свою самостоятельность и устанавливает новые контакты. Много лет башкирские общины входили в состав Совета муфтиев России (СМР), муфтий Н. Нигматуллин имел статус сопредседателя, что в определенной степени повышало авторитет управления при взаимодействии с региональными чиновниками.

ЦДУМ в 2020 г. отметил 40-летие нахождения на посту своего председателя Т. Таджуддина. Духовное управление открыло свое представительство на Северном Кавказе в Ингушетии. Муфтий участвовал в ряде встреч и переговоров с духовными, государственными и дипломатическими лицами зарубежных государств. 13 июля 2020 г. прошла онлайн-встреча Т. Таджуддина с Чрезвычайным и Полномочным Послом Исламской Республики Иран в РФ Каземом Джалали по вопросам российско-иранского сотрудничества в религиозной сфере. 3 сентября 2020 г. он провел встречу с болгарской дипломатической делегацией во главе с консулом Республики Болгария в Екатеринбурге П. Петковым. 20 октября прошло консультационное совещание муфтиев стран — членов Организации исламского сотрудничества в онлайн-формате. По инициативе председателя Управления по делам религии Турции А. Эрбаша состоялось совещание духовных лидеров, посвященное обсуждению «исламофобии» и «антимусульманской пропаганды» в европейских государствах, событий в Палестине и Ливане. 10 марта Т. Таджуддин и председатель Управления мусульман Узбекистана Усмонхон Алимов договорились укреплять двусторонние связи в деле продвижения на евразийском пространстве духовных ценностей ислама и образа жизни, основанного на его культурных традициях³. 17 ноября Верховный муфтий принял делегацию казахстанских дипломатов во главе с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Казахстан в России Еркеком Кошербаевым. Участники встречи

¹ Рахматуллин Т. Соборную мечеть «Ар-Рахим» в Уфе достроят к 2024 году. Реальное время от 30.01.2020 г. [Электронный ресурс] // URL: https://realnoevremya.ru/articles/164654-v-ufe-sobornuyu-mechet-ar-rahim-dostroyat-k-2024-godu?fbclid=IwAR3laUXh1l7KLQN_ATEgAWYHBIILcyQiE_tPTVsTj3rqymCXChVAY1_ZJM4 (дата обращения: 12.09.2021).

² Айнур Биргалин. Личная страница в Facebook. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.facebook.com/birgalin> (дата обращения: 16.04.2021).

³ Муфтии России и Узбекистана договорились о сотрудничестве // Официальный сайт ЦДУМ от 10.03.2021. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.cdum.ru/news/43/11062/> (дата обращения: 1.09.2021).

пришли к выводу о необходимости активного сотрудничества в духовной сфере: «этому способствует и наша общая история, и схожесть менталитетов российского и казахстанского народов»¹.

Муфтий не остался безучастным в дискуссии вокруг будущего Собора Святой Софии в Стамбуле после того, как 29 мая 2020 г., в очередную годовщину падения Константинополя, в храме состоялось чтение Корана. ЦДУМ предложил сделать Собор общим местом для молитвы христиан и мусульман². Т. Таджуддин высказался по поводу конфликта Армении и Азербайджана, призвал стороны пойти мирным путем, найти взаимопонимание для будущего обеих республик³.

Во внутрироссийских событиях муфтият отметил в обсуждении поправок к Конституции РФ. Т. Таджуддин поддержал предложения о внесении тезисов про Бога в Конституцию, отметив, что «Святая Русь не может быть без упоминания Бога»⁴. По поводу русского языка — как языка государствообразующего народа, муфтий высказался одобрительно⁵. 15 ноября ЦДУМ принял участие в международной конференции «Расулевские чтения: ислам в истории и современной жизни России» в Челябинском государственном университете; 28 ноября — в семинаре по профилактике экстремизма и терроризма на базе Оренбургского государственного аграрного университета. Духовное управление провело ряд мероприятий в целях профилактики радикализма в молодежной среде — фестиваль «Здоровая семья — здоровая Россия!», спортивные соревнования в Еркеевском районе Башкортостана, конкурс научно-исследовательских работ студентов и преподавателей РИУ ЦДУМ России⁶.

По итогам года муфтии обоих духовных управлений попали в рейтинговые группы, Т. Таджуддин расположился в списке «50 наиболее влиятельных политиков Республики Башкортостан» Агентства политических и экономических коммуникаций среди политиков со средним влиянием.

¹ Верховный муфтий Талгат Таджуддин. Личная страница Вконтакте. [Электронный ресурс] // URL: <https://vk.com/club68304499> (дата обращения: 16.07.2021).

² Муфтий Таджуддин предлагает сделать Святую Софию единым домом молитвы для мусульман и христиан. Официальный сайт ЦДУМ от 2.07.2020. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.cdum.ru/news/43/10945/> (дата обращения: 20.07.2021).

³ Верховный муфтий РФ назвал плачевным конфликт Армении и Азербайджана: тем более, когда сейчас вирус. Официальный сайт ЦДУМ от 27.09.2020. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.cdum.ru/news/43/10977/> (дата обращения: 20.07.2021).

⁴ Верховный муфтий прокомментировал идею упоминания Бога в Конституции. Официальный сайт ЦДУМ от 29.02.2020. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.cdum.ru/news/43/10870/> (дата обращения: 20.07.2021).

⁵ Не русский я, но россиянин. Официальный сайт ЦДУМ от 4.03.2020. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.cdum.ru/news/43/10872/> (дата обращения: 20.07.2021).

⁶ В Еркеевском районе Башкортостана состоялись спортивные соревнования, организованные РДУМ РБ. Официальный сайт ЦДУМ от 13.03.2021. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.cdum.ru/news/47/11060/> (дата обращения: 20.07.2021); 24 ноября 2020 г. в РИУ ЦДУМ России состоялся Конкурс. Российский исламский университет от 24.11.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.riu-ufa.ru/news/24-noyabrya-2020-g-riu-tsdu-m-rossii-sostoyalsya-konkurs/> (дата обращения: 18.05.2021).

Сайт «Религия сегодня» присвоил муфтию А. Биргалину 5-е место с формулировкой «самый молодой из нынешних российских муфтиев (31 год), который чуть более года занимает свою должность»¹.

Таким образом, в 2020 г. исламские религиозные объединения Башкортостана отметились ростом благотворительной, социально-культурной деятельности. Без конфликтных ситуаций адаптировались к условиям пандемии, увеличили цифровое присутствие общин в виртуальном пространстве. В борьбе с крайними проявлениями экстремизма и терроризма религиозные лидеры продолжили сотрудничество с государственными органами.

Конфессиональная сфера республики остается важным направлением внутренней политики региональной власти, оказывающей существенное влияние на межконфессиональные и межнациональные отношения в Башкортостане.

Статус ЦДУМ остается существенно выше такового ДУМ РБ. В отличие от республиканского управления, занимающегося преимущественно внутренними делами общин, контактами с местными властными структурами, ЦДУМ принимает участие в общероссийском дискурсе и обсуждении международных проблем. Т. Таджуддин регулярно присутствует на переговорах с духовными, государственными и дипломатическими лицами зарубежных государств. ДУМ РБ, несмотря на преобладающее число общин, по статусу пока остаётся региональной структурой, характеризующейся низким уровнем подготовки кадров, внутренней конфликтностью, слабой образовательной структурой. Взаимоотношения между муфтиятами в целом демонстративно бесконфликтные, однако среди них сохраняются идеологические расхождения. В Республике Башкортостан подолжается распространение нетрадиционных исламских течений.

Литература и источники

Ислам в мультикультурном мире: V Казанский международный научный форум (Казань, 5–6 ноября 2015 г.): материалы ситуационного анализа «Современное состояние российской уммы» (памяти Е. М. Примакова) / Казанский федеральный университет и др. Казань: Изд-во Казанского ун-та, 2016. 234 с.

Ислам в мультикультурном мире: межконфессиональное согласие и преодоление радикализма. VI Казанский международный научный форум (Казань, 17–18 декабря 2016 г.): материалы мониторинга

¹ Топ-10 муфтиев России // Религия сегодня. Информационно-консалтинговая компания от 13.11.2020. [Электронный ресурс] // URL: <https://reltoday.com/news/top-10-muftiev-rossii/> (дата обращения: 13.11.2020).

«Исламские радикальные движения и преодоление радикализма в современном мире (памяти Е. М. Примакова)» / под ред. И. Р. Гафурова, В. В. Наумкина, Р. Р. Хайрутдинова, А. Ю. Хабутдинова. Казань: Изд-во Казан. ун-та, 2017. 270 с.

Лункин Р., Филатов С. Ислам в Башкортостане: мусульманские организации и власть // Научно-аналитический вестник ИЕ РАН. 2018. № 1. С. 243–250.

Народы Башкортостана в переписях населения: в 2 ч. Ч. I. Уфа: Китап, 2016. 329 с.

Национальный состав и владение языками, гражданство населения Республики Башкортостан по данным Всероссийской переписи населения 2010 года: статистический сборник. Ч. 1. Уфа: Башкортостан, 2013. 193 с.

Фаттахов А. М. О религиозной ситуации и государственно-конфессиональных отношениях на территории Республики Башкортостан // Образование и духовная безопасность. 2018. № 1(3). С. 26–30.

Khabibullina Z. “Traditional Islam” in the Discourse of Religious Associations, Ethnic Organizations and Government Structures in Bashkortostan // The Concept of Traditional Islam in Modern Islamic Discourse in Russia. R. Bekkin (ed.). Sarajevo: CIP, 2020. Pp. 203–232.

References

Fattakhov A. M. (2018). O religioznoi situatsii i gosudarstvenno-konfessional'nykh otnosheniiakh v Respublike Bashkortostan [About Religious Situation and Interconnection Between Government and Confessions in the Republic of Bashkortostan]. *Obrazovanie i dukhovnaia bezopasnost'*. 2018. Iss. 1(3). Pp. 26–31.

Islam v mul'tikul'turnom mire: V Kazanskii Mezhdunarodnyi nauchnyi forum (Kazan', 5–6 noiabrya 2015 g.): materialy situatsionnogo analiza “Sovremennoe sostoianie rossiiskoi ummy (pamiati E. M. Primakova)” [Materials of the Fifth Kazan International Research Forum 2015] (2016). Kazan: Izd-vo Kazanskogo un-ta.

Islam v mul'tikul'turnom mire: mezhkonfessional'noe soglasie i preodolenie radikalizma. VI Kazanskii mezhdunarodnyi nauchnyi forum (Kazan', 17–18 dekabria 2016 g.): materialy monitoringa “Islamskie radikal'nye dvizheniia i preodolenie radikalizma v sovremennom mire (pamiati E. M. Primakova)” [Materials of the Sixth Kazan International Research Forum 2016] (2017). Kazan: Izd-vo Kazan. un-ta, 2017. 270 p.

Khabibullina Z. “Traditional Islam” in the Discourse of Religious Associations, Ethnic Organizations and Government Structures in Bashkortostan. (2020). In: R. Bekkin (ed.). *The Concept of Traditional Islam in Modern Islamic Discourse in Russia*. Sarajevo: CIP. Pp. 203–232.

Lunkin R., Filatov S. (2018). Islam v Bashkortostane: musul'mansk-
ie organizatsii i vlast' [Islam in Bashkortostan: Muslim Organizations and
Power]. *Nauchno-analiticheskii vestnik IE RAN*. 2018. Iss. 1. Pp. 243–245.

Islam In Russia In Past and Present

ISLAM IN THE REPUBLIC OF BASHKORTOSTAN IN 2020 IN CONTEXT OF COVID-19 PANDEMIC

Abstract. The article is a monitoring of the main events concerning the Muslim community of the Republic of Bashkortostan in 2020 based on content analysis of text materials from government reports, press releases, websites and social media pages of Islamic organizations. The pandemic that began at the end of 2019 and the lockdown introduced in Russia demanded that Islamic communities adapt to new conditions. The danger of the spread of COVID-19 has reduced the internal conflict in the Islamic environment and the public's attention to the problems of radicalism. The drop in mosques attendance was offset by the development and use of digital resources in religious activities. At the same time, limited contacts, reduced offline events and meetings contributed to strengthening the new course of the Spiritual Administration of Muslims of the Republic of Bashkortostan towards decentralization and regionalisation. The activities of the Central Spiritual Administration of Russia, located in Ufa, remained without change on a national scale.

Keywords: Muslims, Islam, Bashkortostan, Central Spiritual Administration of Russia, Spiritual Administration of Muslims of the Republic of Bashkortostan, pandemic, charity, radical movements.

Zilya R. KHABIBULLINA,

D. Sci. (Hist.), senior research fellow of the Laboratory of Religious Studies of the R. G. Kuzeev Institute for Ethnological Studies — Subdivision of the Ufa Federal Research Centre of the Russian Academy of Sciences (6, K. Marx Str., Ufa, Republic of Bashkortostan, 450077, Russian Federation,).
E-mail: zilyahabibi@mail.ru).

